

CRÍTICA LITERARIA

"EPISTOLARIO DE JUAN IGNACIO MOLINA  
S. J. CHARLES RONAN Y WALTER HANISCH  
S. J. ED. UNIVERSITARIA. 1980.

por Fidel Araneda Bravo

Los sacerdotes jesuitas Charles F. Ronan, norteamericano y Walter Hanisch, chileno, conocedores y entusiastas admiradores de su sabio hermano en religión, Juan Ignacio Molina, más conocido por el Abate Molina, nos entrega un marco de cartas del historiador y naturalista chileno; el Padre Ronan aporta 37 y el Padre Hanisch las restantes.

Los dos historiadores nombrados, no sólo dan a conocer la correspondencia de Molina, sino también "los memoriales y comunicaciones oficiales de la Iglesia y del Estado y de las distinciones que les otorgaron institutos científicos de renombre. Toda este material contribuye a un mejor y más completo conocimiento de la personalidad del historiador y naturalista nacido en la zona del Maule, autor del "Compendio de la Historia Geográfica Natural y Civil del Reino de Chile", obra que contiene, a lo que creen muchos que ni siquiera la ha sido, es no sólo docta en tanto lo permiten los conocimientos científicos y documentación de la época, sino también joya de la literatura nacional", porque

está escrita en un delicioso casto lenguaje.

A través de la correspondencia, la imagen de Molina se agranda moralmente, a pesar de que según Vicente Mackenna "era de pequeña estatura". En tales artas se muestra un hombre modesto, humilde, estudioso, sencillo, apacible, enamorado de su terruño, sacerdote ortodoxo, fiel a la jerarquía y a la doctrina eclesiásticas y por lo mismo de piedad firme; en su vejez solicitó permiso para celebrar la Eucaristía en su casa, porque estaba impedido para ir al templo; no obstante se le acusó de herejía. El haber sido sospechoso de herejía es uno de los asuntos más importantes que los autores tratan en este libro y que se aclara muy bien. A raíz de la publicación de la Memoria "Sobre las analogías rítmicas observadas de los tres reinos de la naturaleza", Molina, como dicen los jesuitas en estas páginas, "al menos quedó librado con los carbonos heterodoxos de la herejía". Se creó al antiguo jesuita expulsó "presor de la teoría de la evolución" por "barbar" en su trabajo las "diferencias que separan los tres reinos de la naturaleza". Después de un excelente y scuicoso estudio, los autores concluyen: "Sin embargo, no hay que olvidarlo, este episodio deja en clara y plena luz la ortodoxia de Molina, qué durante tanto tiempo se ha discutido, y no con conjectura, sino con una documentación de primer orden, suscrita por cuatro cardenales de brillante actuación". Es una pesima costumbre de mucho gente de ayer y de hoy, condensar al clérigo porque sostiene teorías avanzadas; en nuestro tiempo, por ejemplo, es muy común motejar a los eclesiásticos de marxistas comunistas por promover la defensa de los derechos de obreros y asalariados ante los rotundos abusos del capitalismo vigente hoy en los régímenes dictatoriales en América Latina.

El libro de Ronan y Hanisch aclara muchos aspectos de la personalidad apasionante del jesuita Juan Ignacio Molina.

## Espistolario de Juan Ignacio Molina S. J. [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1980

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Espistolario de Juan Ignacio Molina S. J. [artículo] Fidel Araneda Bravo.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa